

「我慢」のあとに来る 満ち足りた解放感大切にしたい

電話を掛ける。番号を押す一音一音が電話の相手への距離を近づける足音。その足音が止まると耳元にはトゥルルルと扉をノックする呼び出し音が聞こえる。1コール、2コール、不安を感じ始めたとき、電話の向こうの扉が開き待ち侘びた声が耳元に飛び込む。そして頭の中は、電話の相手の笑顔だけが広がる。呼び出し音が作るくすぐ

つた緊張の時間。声が耳に届いた瞬間に訪れる解放感。人々はこの緊張から解放までの「我慢に満ちた時間」に、「想像すること」を覚えるのです。

樂譜の指示以上に音を溜める「伸ばす」。そこにはその瞬間の感情が込められています。ライブには、溜めて伸びる音の束が作る空間のゆがみが生まれ、感情の起伏を作り出します。「溜

家庭教育という聖域を死守し未来を担う子どもたちを守つて

新年にあたり、将来の展望を占うとは、どのような歴史観をもつて望むかということだろう。

そこで歴史観とは何かとなるのだが、一般には時間の流れをいかに解釈するかの問題であるとされる。すなわち、(1)時間は永劫回帰する、というギリシャ的歴史観 (2)時間は救済という一点をを目指して無限上昇を続ける、という

ユダヤ的歴史観 (3)時間は意味なく流れ続ける、という虚無主義など。(1)は反復を本質とするから、将来は過去に

学べば分かること、(2)は将来いつどのようにしてその一点、すなわち終末は到来するのか、という人間の思弁、つまり歴史哲学を生むとされ、(3)は展望なき将来、つまりデカダンスを生むとされる。

深見 茂
祇園祭山鉢連合会顧問

さて、戦後日本人はどのような歴史観を抱いて生きてきたか。私見だが、(1)と(2)の楽天的混淆体のような形の将来を展望してきたのではないか。つまり「過去に学びつつ、いつの日か絶対自由の理想社会の完成」という終末を夢見て来たのではなかろうか。だが、21世紀の日本は、「過去を教訓とせず、いつの日か絶対不自由の暗黒社会の実現」という悲觀的道をたどつてゐるよう思えてならない。京都新聞の年配読者たちも、しきりにそれを憂いでいる。「中学生の時（中略）教師の言つた言葉（中略）『こんな憲法を持つ

前なら不敬罪だ』とか言つていた国会議員に立腹（中略）。これらの議員諸氏は戦中戦後の経験があるのでしようか。私は戦中派です。（中略）そんな時代の庶民の苦労ひとつ知らないで、簡単に『世が世なら』という言葉を使って欲しくありません（74歳女性。2013年11月16日付）。

このような時代、必要なのは何であろう。革命か否。かつてドイツのシラ

ーという詩人は理想社会実現のための政治革命など無意味であると、18世紀末のあの流血革命全盛期において既に

喝破し、いつの日か神の恩寵によつて到来するであろう理想社会を受け入れるにふさわしい人間の美的・道徳的教育の中に、人類の将来を賭けた。ただ

し、日本では学校教育など聖域ではな

いことを戦中派は痛感している。残る

のみは、もはや家庭教育しかない。誠

に迂遠な方法だが、どうか若い世代の

方々が家庭教育といふ聖域を死守し

て、日本の未来を担う子どもたちを守

つていただきたいと願うばかりである。

次にくる「ときめき」への歩きで、東縛されているよう思つて「我慢」こそ、とても自由で期待感高めることができます。「至福の時間」だと思えてならないのですが。

スピード感が問われる時代は、人々どこにても、リアルに探し追いかけ

る「我慢に満ちた時間」を無駄

だといわんばかりに奪い続けます。そ

して、その結果我慢できない人々を作

り出し、思い通りにならない出来事に遭遇すると、その融通の利かぬ物を壊

して